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    如果说医护人员等

一线工作者是病毒的驱
赶者，那么外卖小哥则

是疫情防控期间维系社
会运转的重要一环。他

们既连接着丰富的美食
与渴望的胃，也连接着

被打断的生活与正常的

往昔时光。
外卖行业因此得到

了更多的关注，进而做
出了许多积极的转变，

外卖小哥也开始更多地
被媒体聚焦。3 月 19

日，美国《时代周刊》封
面发布抗疫群像，外卖

小哥高治晓作为唯一的
华人面孔跻身其中。

法新社报道称，新
冠肺炎疫情期间，疾驰

而过的中国“外卖大军”
被誉为保障经济和人民

生活的“英雄”，让“宅”
在家中的民众有饭吃、

有货囤。英国《金融时
报》则将外卖小哥形容

为“新冠肺炎疫情中的
生命线”。

新冠肺炎疫情发生
之初，绝大多数人闭门

不出，“网上下单”“无接
触配送”成为人们获取

生活必需品的主要方
式，这也给外卖行业带

来了新的发展机遇。一

时间，外卖小哥成了用户最想见的人之一，
一些其他行业的从业者也纷纷转行送起了

外卖，外卖小哥队伍不断壮大，起的作用也
愈发重要。

据美团研究院发布的《2019年及 2020

年疫情期间美团骑手就业报告》显示，2019

年，通过该平台获得收入的骑手总数达到
398.7万人，而疫情发生后，从 2020年 1月

20日至 3月 18日，美团平台就已经新招
聘了 33.6万骑手。外卖小哥，无论是在消

费者眼里，还是在职场，正成为最受欢迎的
群体之一。 本报记者 杨硕

疫情下，外卖行业的关注度颇高，骑手们成了人们连接外界的重要媒
介，他们送出的每一份外卖何止是美食，更是一个个阳光明媚的希望。外
卖小哥们的日常是啥样的？要做一名骑手需要哪些条件？他们眼中消费方
面有哪些新的变化？记者日前进行了一番实地体验。

     骑手的注册流程并不繁琐，一部手机、

一辆电动车、熟悉周边环境就能上岗。通过美
团众包这个 APP就可以注册成为一名外卖

骑手，前提是需要有医院开具的健康证明，在
通过平台的相关审核及岗前培训以后就可以

正式承接订单。
上午九时多，美团外卖平凉站的骑手们

陆续在旭辉广场的一处空地上集结。以前，当

所有人到齐，会开一场例会，现如今为了避免
集中见面产生交叉感染的风险，例会被取消，

取而代之的是一系列的消毒以及防护措施。
从站点负责人的口中，记者得知站内的

骑手分专职以及兼职两种。专送骑手是专职
的，有专门的区域负责送餐，平台派送的单子

要送完才能下班，收入来源于基本工资加送

单奖励；众包属于兼职，门槛更低，时间更自
由，根据接单数量获取报酬。

据美团调研数据，疫情期间新增的骑手
之中，有六成是众包骑手。

来自江西的喻宗娥是在疫情期间加入的
美团。而在成为骑手之前，他曾是一家娱乐场

所的总经理。从管理二三十号人的经理到出
来重新择业，他说自己想要找一个相对自由

的工作，于是外卖骑手就成了他最终的选择。
“出发！第一单来了。”上午十时多，记者

和喻宗娥接到今天的第一笔外卖订单，来自
与旭辉广场距离不远的新华医院。

特殊时期，因为担心交叉感染，医院是人
们尽可能少去的场所之一，但对于骑手而言，他

们不会挑三拣四。喻宗娥告诉记者，骑手最开
心的是能接到顺路的单，地址挨得很近，一趟连

送几单，但这种机会不多。众包的外卖不是那
么好抢单，如果拒绝了一个远一点的单子，会受

到平台的惩罚，很长时间派单量会减少。

值得一提的是，喻宗娥在蹬上电动车去取
餐前，先将胸前挂着的“安心卡”举起来，然后

自己拿出手机对着卡片和自己进行视频录入。
“每天上班前都要这么做，卡片上面主要

记录今天的体温情况，上传上去，后台会有审
核，如果体温异常就接不了订单。”喻宗娥说。

好在“无接触配送”模式的出现，也给骑

手们卸下了不少心理包袱。今年 2月，美团加
码安全保障措施，在“无接触配送”基础上升

级推出“无接触安心送”。在骑手和用户协商
餐品放置指定位置、避免面对面接触的无接

触配送基础上，以商家端和配送端的“电子
卡+实体卡”形式，展现厨师、打包员、骑手的

健康情况及餐箱消毒情况等安全防护信息，

实现了全过程食品安全信息可视化可追溯。
临近中午时分，在新华医院的一处门口，

开始聚集了不少外卖和快递人员，在执勤的
门卫要求下，大家将外卖单品放在桌子上，然

后再掏出手机通知消费者取餐。
“疫情期间这种无接触配送的方式，能让

人安心不少，此外，也让我们骑手送单的效率

提升了许多。”喻宗娥说。

“安心”送希望 目睹新变化
———疫情防控期间一名外卖骑手的日常

注册流程不繁琐
上岗必备安心卡

今日论语 外媒视频中的武汉年轻人 邵宁

    “歇一会儿，我也要解决温饱问题了。”下

午 1时左右，在配送完大概 7个订单之后，喻
宗娥拍了拍肚子笑着对记者表示。

喻宗娥告诉记者，他们骑手吃饭都很简
单，往往都是到了饭点时候订单送到哪就在附

近找个地方随意对付几口。
在休息的间隙，他告诉记者，从自己的订

单来看，他感觉到疫情的冲击下，餐饮行业还

是产生了一些变化。
“例如，很多以前不提供外卖的企业开始

配送了，甚至还包括一些五星级酒店。”有数据
统计显示，在美团平台上上线外卖业务的五星

级酒店已达到 8家。此外，喻宗娥还表示，一些
以前不做外卖的知名餐饮企业甚至是老字号

也开始尝试配送，例如新雅粤菜馆这样的。今

年 2月中下旬，新雅粤菜馆随多家老字号一

起，加入上海餐饮烹饪行业协会发起的供餐外
送服务，同时也通过美团等外卖平台向消费者

送餐。
疫情下，众多餐饮企业受到了不同程度的

影响，特别是堂食受影响巨大。这迫使餐饮企
业开始思考：除堂食外，是否还有其他销售渠

道能够提升营收能力。

在随后的接单过程中，记者看到以往一些
排队较多的线下网红店也不再有大规模客流

的现象，取而代之的是线上订单的暴增。
例如，在一家喜茶店内，如果你发现店内

就你一个客人在等待，就很开心地以为很快就
能轮到自己，那就大错特错了，你的订单会按

线上线下具体下单的时间统一排序，有可能也
要等很久才能喝到这一杯饮品。

“没办法，疫情期间网红店线上的订单太
多了。不过，这对消费者来说未尝不是好事，毕

竟在家里等着就好。”喻宗娥告诉记者。

订单显现新变化
老字号上线供餐

    喻宗娥还向记者表示，以前商家接单是

按距离来的，现在也开始接远距离的单了。
以往，外卖市场的配送环节，基本是饿了

么、美团两家独大，但传统外卖平台大多以区
域划分，配送范围一般在 5公里以内，如果消

费者想订一家远距离商家的餐饮，就会遇到
麻烦。但这次疫情催生了外卖的一个“新物

种”———远距离专送。“远距离的订单配送费

稍微贵一点。”喻宗娥说。
在配送过程中，记者还发现平台还有一

个显著变化，那就是非餐饮的商品订单变多
了。

过去，外卖配送的产品以餐饮为主。疫情
期间，外卖的延展面变得更加广泛，“到家”产

品更多元，除餐饮外，骑手们还承担起了配送

日用品、甚至部分医疗用品等物资的工作。
有数据显示，美团外卖在一些城市的食

品和生活必需品销售额飙升了 400%，在线零

售商京东商城的厨房用品、烘焙产品和家庭

健身设备的订单也是激增。
“总而言之，疫情给我们的生活带来很多

改变，对新的变化，我们会努力适应，但最希
望还是疫情早日过去，这座城市早日恢复正

常。”最后，在记者的骑手体验历程行将结束

之际，喻宗娥说出了自己的心声，就像他电动

车配送箱上的那行字要表达的意思一样：
“清冷再漫长，春仍会归来。和着复工的

旋律，伴着穿行的熙攘，是我盼望着的城市街

道。” 本报记者 杨硕

远距离也可专送
订单趋向多元化

    “封城不是为了剥夺你的自

由， 而是用科学的办法对付传染
病，让你尽早重获自由。 ”“只有全
球的疫情都好起来，我们大家才能

真的好起来。 ”昨天，BBC（英国广
播公司）发布了一段多名武汉年轻

人回顾“封城”生活的视频，视频中
的受访者呼吁目前疫情严重的国

家能够从武汉的疫情防控中学习
经验，及早控制疫情。 这段视频经

推特等社交媒体的传播，被国外网

友点赞“武汉人了不起”！而这段视
频，也让我们从一个侧面看到了武

汉年轻人的成长。

视频中的被采访者大多年龄
为二三十岁，打扮时尚。 这样的年

龄， 让他们两个多月禁足在家，断
绝所有面对面的人际交往、 娱乐、

运动，起初是不可想象的。 从极度
恐慌、彻夜难眠，到慢慢适应，之后

看到疫情被逐渐控制而认识到封

城和隔离的意义。 “与其说用 ‘牺
牲’来叙述这次封城和隔离，我更

愿意说一座城市尽了自己最大的

努力和国家一起打配合战。 ”一名
女孩这样说。

他们讲述的隔离期间的心路
历程，真实可信。 国外网友纷纷在

视频下留言：“武汉正在做一件伟
大的事情。它激励着其他国家。”还

有网友称：“你们确实做了一件了

不起的工作。 ”时下，欧洲、美国等
地新冠疫情形势依然严峻，不少城

市也采取了封城的措施。 武汉的

80后、90后告诉大家，如果你感到
焦虑、沮丧、愤怒、难过，那是正常

的。不过，他们现在回顾这段日子，

已经是“生命中非常重要的时刻”。

对于怎么熬过封城和隔离的

日子，武汉的年轻人给出的建议实
实在在：多打电话给家人，和伴侣

多沟通； 在家里把工作和生活分
开；平常没有时间做的事，赶紧去

做……张文宏曾说过，在欧美国家

感染人群中之所以年轻人比例高，

是因为年轻人社会活动多。 所以，

武汉同龄人的感受和建议，对他们

应该是有帮助的。

让人成熟的是经历， 让人成长

的是磨难。这段视频中，武汉年轻人

表现出的坦诚、理性和思想深度，令
人惊讶。 如果说，疫情期间闷在家中

的人都成了战士，那么，经历了 76天
封城，所有的武汉人都是英雄。 很多

年轻人也因此变得更坚强， 更有勇
气，更有责任感。 这是让人欣慰的。

■ “清冷再漫长，春仍会归来”，来自江西的骑手喻宗娥说配送箱上的这行字也是自己的心声


